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记者手记▶▶

本报见习记者 朱艳艳 文/图

改装摩托车上演路面疯狂的背后，究竟存在哪些监
管困境？记者对此进行了走访调查。

无法上牌的“燃油助力车”

记者了解到，在市交警部门查处的改装摩托车中，轻
便摩托车占大多数，且多为无牌行驶。

近日，记者在中州路与建设路交叉口附近的摩托
车市场看到，不少待售的轻便摩托车仪表盘显示的最
高时速可达 120 千米。一个商户道出了其中奥秘：这
些摩托车的发动机和普通摩托车的基本一样，其排量
高于合格证上的排量，时速可以保持在 80 千米至 90
千米。

“这种摩托车不用上牌，时速跟普通摩托车差不多，
但价钱便宜不少，很受年轻人欢迎。”该商户说。

高新交巡大队民警索鹏卿介绍，在国家相关标准中，
助力车时速应在 20 公里以下，在机动离合器脱开状态
下，能由人力脚踏驱动。商户们所售卖的，显然不属于

“燃油助力车”。
“商户们说的‘燃油助力车’就是轻便摩托车，需要上

牌，但许多轻便摩托车生产商为了谋利，采用普通摩托车
的发动机，时速远高于轻便摩托车规定的50公里，因为
不在国家公布的《道路机动车辆生产企业及产品公告》目
录之列，所以无法上牌。但这种摩托车比普通摩托车便
宜不少，速度却不输给普通摩托车，再加上商家宣称不用
上牌，不少年轻人图便宜就买了，买后随即进行改装。”高
新交巡大队民警高广武说。

生产、流通领域均有监管漏洞

那么，能否通过掐断改装摩托车的生产流通链条从
而让飙车党无车可飙呢？

市工商局专业分局交通运输市场管理所负责管理我
市摩托车专业市场。该所负责人闫君慧说，只要能提供
产品的合格证等，经销商就能进行销售，工商部门由于权
责所限，也无专业检测机构，无法认定其是否违规。

高新交巡大队民警韩文哲说，年轻人通过网络可轻
而易举买到违规拼装的大马力摩托车和相应的改装配
件，这也给查处行动带来新挑战。

记者登录多个知名购物网站，输入“摩托车排气管”，

搜到众多相关产品，价格从几十元到几百元不等，有的还
直接标明“可发出像跑车一样的轰鸣声”。改装所用的高
音喇叭、强光灯等配件也在网上有售。

市交警支队相关负责人表示，厂家的违规生产及网
络、物流业的发展，让堵截改装摩托车及改装配件进入市
场的行动变得更加困难，城市管理面临难题。对违规从
事改装的汽车维修店，以前公安、工商、质检等多个部
门进行了多次联合执法，但由于其行为较为隐蔽，难以
根除。

“一些地方政府为了增加税收，对一些摩托车生产
企业的违规行为视而不见，也是其中不可忽视的原
因。如果不从根本的生产领域解决问题，改装摩托车
扰民问题就会一直存在，难以根治。”市交警支队副支
队长王伟说。

多部门将开展联合集中整治

在走访中，许多不堪改装摩托车骚扰的市民也从各
自角度提出了一些治理改装摩托车的建议。除建议交警
部门对改装摩托车驾驶者加大处罚力度外，还不约而同
地提到了应该实行多部门联动严厉处罚售卖不合标准摩
托车的商家，展开集中行动端掉违法改装窝点。

记者获悉，市交警支队近期将与工商、质检等部门
联动，展开对售卖、改装摩托车的非法窝点的集中整
治行动。公安部门已出台有奖举报措施，鼓励市民提
供改装摩托车违法线索，交警还将继续利用监控系
统，针对改装摩托车流动性强的特点，联合特警在易
出现改装摩托车飙车的路段进行集中围堵，严厉打击
类似行为。

市交警支队一名负责人建议，除了交警、工商及质检
部门联动，辖区派出所、街道办事处也应该发挥作用，积
极开展社区内的群防群治行动。如果多部门能联合出台
新规定，实现加油站不给无牌照的改装摩托车加油，整治
效果则可立竿见影，但目前实施难度较大。

交通安全教育仍任重道远

市交警支队秩序管理大队大队长邢廷旭说，交警在
路面执法时发现，不少驾驶者不满18岁，根本不能申领
驾照，当通知其家长来领走孩子时，不少家长表示，在培
养孩子的道路交通安全意识方面存在较大难度，有的甚
至要求民警帮助“管教”孩子。

邢廷旭表示，改装摩托车成为问题其实也暴露出目
前道路交通安全教育的问题，学校管不了、家长管不住的
孩子，往往成为目前道路交通安全教育的盲区，跟风从事
一些违法活动。

“如何让驾驶改装摩托车的年轻人认识到其危险
性，需要社会各界共同关注，否则即便将来解决了改装
摩托车的问题，还会有更多的‘改装跑车’飙车扰民。”
王伟说。

本报记者 苏楠 特约记者 姜东 通讯员 赵梅香

前不久，在新区王城大道与太康路交叉口，一辆
快速行驶的改装摩托车将一名正在执勤的交警撞
伤。近段时间以来，交警部门加大对改装摩托车的
查处力度，但街头仍可见改装摩托车风驰电掣，不仅
危及交通安全，其刺耳的轰鸣声让市民不堪其扰。

核心提示

劳动者驿站，越织越密的“城市绿荫”
从最初的4个到目前的110余个，从“房檐下一角”到提供基本物品——

有时骄阳似火，有时电闪雷鸣，连日来多变的天气让人“最难将息”。爱心企
业、爱心单位设立的劳动者驿站，在盛夏为环卫工人、交警等户外劳动者提供了一
个个喝水休息、避暑避雨的“歇脚地”。

2012 年年底，我市成立了首批 4 个劳动者驿站；现在，城市区已有 110 余个
了。这些驿站到底运营得如何？在推进过程中又遇到了哪些问题？怎样才能最大
化地发挥驿站的作用？近日，记者进行了走访。
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两张座椅、一台饮水机、一个避暑空间……
9日上午，在西苑路与天津路交叉口附近的周
天百货，环卫工人夏师傅正拿着水杯接水。

“夏天天气热，喝水多，每天能来接两三回
水，有时候下阵雨了还能来避避雨。”提起设立
在周天百货的劳动者驿站，夏师傅赞不绝口。

周天百货的负责人称，入夏后每天来打
水的人很多，有环卫工人、园林绿化工人、交
警、协警，甚至还有路人，每天一桶水都不够
喝。“我们只要腾出5平方米的空间，就能为
他们提供一个喝水休息的地方，何乐而不为
呢？”这名负责人说。

10日中午，当记者来到延安路与珠江路交

叉口的金泉快捷酒店时看到，门头上的“劳动
者驿站”5个字十分显眼。该酒店负责人说：

“从2013年1月设置劳动者驿站以来，每天都
有环卫工人、交警来喝水休息，虽然人数不多，
但从没间断过，也没有影响到来酒店休息的客
人，还有不少外地游客对驿站赞赏有加。”

创可贴、感冒药、速效救心丸……老城区
中州人民医院内的劳动者驿站结合自身优
势，在驿站内准备了急救药箱，以备户外劳动
者不时之需。

截至目前，全市共设立了110余个劳动者
驿站。在炎热的夏天，劳动者驿站为户外劳动
者提供了避暑避雨的“歇脚地”，受到大家好评。

2012 年 10 月下旬，市总工会向城市区
沿街企业发出倡议，为环卫工人、交警、协警、
城管、园林工人等户外作业的劳动者，提供饮
水、避暑避雨、短暂休息的场所。倡议发出
后，得到了社会各界的积极响应。

当年11月6日，我市首家劳动者驿站落
户周天百货天津路店。随后，金泉快捷酒店、
市工人文化宫、市职工活动中心等积极跟进。

西工区工会工作人员董文朝说：“去年，
易客来连锁便利店的负责人打来电话，他们
的13个店面全部申请设立劳动者驿站。”

“劳动者驿站也不是想设立就能设立的。”
涧西区工会工作人员包玲娣告诉记者，在设立
之前，工作人员要先去考察，看这个地方是否

能够为户外劳动者提供方便，原则上要求路段
合适、门店临街，让劳动者可以随时喝水、歇脚。

目前，分布在我市城市区的110余个劳
动者驿站，涵盖了商店、旅馆、医院、邮政、银
行及工会所属的事业单位等不同行业和领
域，工会的工作人员会定期回访，给有需要的
驿站送去水票、毛巾、便民箱等物品。部分劳
动者驿站最初配备有饮水机、休息椅、报纸杂
志等基本设施，而后逐步增添了微波炉、急救
药品、茶叶、毛巾等。

“对于驿站内的设施，市总工会没有制定
统一的标准，而是由爱心企业或单位自由发
挥，根据自身条件提供相应服务。”市总工会
有关负责人表示。

记者在走访中发现，像周天百货、市职
工活动中心等一些位于繁华地段的临街劳
动者驿站，影响力较大，知道的人多，每天来
接水、短暂休息的人络绎不绝。但也有一些
劳动者驿站因为位置相对偏远或没有标识，
所以来喝水休息的人并不多。另外，还有不
少人甚至不知道劳动者驿站的存在。

市工人文化宫图书馆工作人员说：“劳
动者驿站在这儿设立了一年半，但真正知道
这里，来这里休息的人很少。我们专门准备
的急救药品都放过期了。”

在距离市工人文化宫 200 米左右的
景华路上，记者询问街边的环卫工人，他们
都表示并不知道市工人文化宫内有劳动者
驿站。

“没听说过劳动者驿站，都是自己带水
喝。”从事环卫工作近7年的张师傅说。

环卫工人李师傅说，他知道劳动者驿站，
但不清楚具体哪些地方才是劳动者驿站。

“听说德众商场里有劳动者驿站，但
是没有标识，前几天在里面转了一圈也
没找到。”环卫工人刘师傅说。

包玲娣表示，个别劳动者驿站因为长期没
有人来，失去了当初设立的意义，所以商家就取
消了。

一边是烈日下工作的户外劳动者，另
一边是备好茶水、座椅却少有人来的劳动
者驿站。如何能让更多人知道劳动者驿
站，走进劳动者驿站？

“可以给所有的劳动者驿站发放统
一的标识牌，统一挂放在显眼的地方，这
样既规范，也便于识别，我们进去喝水休
息也更加理直气壮。”在周山路工作的环
卫工人崔师傅说，她怕去沿街商铺接水
被人嫌弃。

市工人文化宫图书馆工作人员建议，
可以把所有的驿站点制成“劳动者驿站地
图”，分发出去，让需要的人在需要的时候
能够及时找到劳动者驿站。

“户外劳动者来驿站喝水休息时，如果
能更加爱惜驿站的设施，保护驿站的环境，
这样我们商家也更乐意为他们提供方便。”
金泉快捷酒店工作人员表示。

另外，对于已经设立的劳动者驿站，市
总工会可根据其服务劳动者的效果进行星
级评定和表彰，让有爱心的企业和人士得
到认可和尊重，从而在劳动者驿站的建设
上适当投入更多的精力和财力。

劳动者驿站的发展，离不开爱心企业、
爱心单位的支持与参与。有关部门可积极
与辖区沿街的相关企业、单位洽谈，努力在
合适路段增设更多的劳动者驿站，力争让
高温下的“清凉驿站”开遍全市。

如果您有条件也愿意设立劳动者驿
站，为户外劳动者提供便利服务，可随时联
系市总工会及各区工会。市总工会电话：
63340967，各区工会联系电话：涧西区
64823107，西 工 区 63892646，高 新 区
64332537，老城区63955315，瀍河回族区
63994844，洛 龙 区 63202528，吉 利 区
66911293。

一杯水、一个能休憩的角落，对辛苦的
户外劳动者来说，这是一个避暑避雨的小
港湾，一个蓄力提神的加油站。

从最初的4个到目前的110余个，从“房
檐下一角”到提供基本物品，劳动者驿站撑
起了一片“城市绿荫”，让人触摸到城市的人
文质地，更让人感受到城市的爱心温度。

沿街商户、单位的爱心之举，也为我们
提出了新的课题。譬如，如何优化选址，让
驿站布局更合理？如何在有限的空间内尽
量使其丰富，让驿站设施更完备？如何规
范管理，让劳动者享用更便捷？

我们期待，劳动者驿站能在城市各个
角落遍地开花，织就别样的城市风景。

体贴 避暑避雨的“歇脚地”

成长 从4个到110余个

短板 部分驿站无人知

期待 更多爱心商家加入

期待驿站“花开遍地”

环卫工人正在周天百货劳动者驿站接水

改装摩托车：一匹待“驯服”的野马
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